
视点

责编/计翀 版式/王艺林2022年 ７月 ２０日 星期三区域·民生新闻8

换位“把脉”群众痛点

池州“局长走流程”提升政务服务质效
本报讯（记者 徐建 阮孟玥）近日，

池州市财政局相关负责人来到该市政务
服务中心二楼通办类综合窗口， 以企业
代表身份体验“代理记账机构的设立”事
项的办理， 以模拟办件方式亲自体验办
事流程是否通畅、窗口授权是否到位？查
看申报材料是否可以精简、 环节设置是
否可以再优化、时限是否可以再压缩？该
局会计科工作人员模拟办件现场审核办
结，体验受理、审查、办结所有流程，以此
查找经办服务中的难点问题。

今年 3 月底，池州市出台“局长走流
程”实施方案，让市、县（区）两级承担行

政审批或公共服务职能的部门主要负责
人及班子成员， 以企业代表或群众身份
“走流程”、以工作人员身份坐窗口、以普
通人员身份调研暗访等，通过模拟办、陪
同办、亲身办、监督办等形式，深入检验
政务服务事项办理过程， 找准企业群众
办事的难点、堵点、痛点。同时，要求具有
行政审批或公共服务职能的中央、 省驻
池单位及公用企业比照执行， 进一步提
升政务服务水平，优化营商环境。

该市“局长走流程”方案，围绕涉企
服务重点领域和高频事项，搭建网上“局
长陪您办”预约办件和问题征集平台，向

企业、群众征集政务服务问题线索，提供
“走流程”预约服务。

针对“走流程”发现的问题，列出整改清
单、制定整改措施、明确整改时限，及时对照
修改政务服务网的政务服务事项办事指南。
同时，建立全程记录制度，及时准确记录“走
流程”的时间、体验的事项、发现的问题、整
改的措施、解决的效果。整改完成后，由池州
市政务服务管理部门做好核实问效。

截至 7 月 15 日， 池州市 43 个派驻
单位 、133 位领导干部深入体验办事流
程， 他们以普通群众或模拟企业代表身
份，通过窗口办或线上办的形式，体验完

成 1058 个政务服务事项办理流程。查找
出问题 2965 个，已完成整改 2952 个，13
个整改事项正在按时限推进； 精简办事
材料 33 个， 压缩环节 36 个， 压缩办理
25.5 天，开发电子证照便民化功能 4 个，
提升智慧办便利度 8 个事项。

·编后·
通过转换角色了解群众切身诉求。

“局长走流程”，在“走”的过程中，查改政
务服务中存在的难点、痛点和堵点，让流
程从繁到简、 群众和企业办事从麻烦到
方便、行政服务从低效到高效。

荨 7 月 18 日， 肥西县官亭镇社区志愿者向学生发放防溺水宣传
材料。 暑假期间，该镇在辖区 31 个村居开展夏季防溺水宣传，重点
对学生开展全面排查登记，落实教育管理责任。

本报通讯员 黄求存 摄

荩 7 月 15 日，合肥市蜀山区南
岗镇侯店村联合安徽医科大学科

普教育基地举办急救知识讲座。
活动中， 志愿者借助模拟人向辖
区少年儿童及家长讲解心肺复苏

术、海姆立克急救法、创伤包扎等
急救知识，并让大家现场练习，掌
握基本急救技能。

本报记者 范柏文 摄

志愿者在行动

乡村食堂端出“暖心套餐”
■ 本报记者 罗宝

本报通讯员 李邦军 徐迟

“开饭喽 ！ ”7 月 12 日中午 ，素有
“皖东茶乡” 之称的滁州市南谯区施集
镇井楠村“茶香大食堂”一下子热闹起
来，数十名老人准时赶来吃饭。 鱼烧豆
腐、清炒时蔬、玉米排骨汤……大家拿
起筷勺，边吃边聊家常，其乐融融。

“只要 8 元钱，荤素搭配，营养健康

又好吃 。 ”70 岁的王帮龙老人告诉记
者，他家住井楠村，出小区走 3 分钟就
到了大食堂。

“儿女们都在外面， 就我和老伴在
家。 以前烧一顿吃一天， 现在不用自己
做，还可以顿顿换着花样吃。 ”王帮龙说。

据施集镇党委书记范文张介绍，为
响应“暖民心行动”号召，镇里在“茶香
大食堂”探索开展老年助餐服务，凡是
65 岁以上老人， 个人只需花费 8 元即

可享用价值 15 元的“暖心套餐”。
“茶香大食堂”是利用相关项目资

金和村里自筹资金，在井楠村老村部基
础上改造而成的，总建筑面积 970 平方
米，目前由施集镇属公司清泉农业旅游
投资发展有限公司负责经营。

“我们 7 月 1 日开始试运营，能同
时容纳 200 人就餐。 除了平时提供老年
助餐服务，还用于游客接待、采茶季工人
及附近建设工人用餐和承办婚丧宴席

等。 ”清泉公司总经理王伟告诉记者。
“很多人说我做饭好吃，看到大食

堂的招聘信息我就来面试了。看见大家
都喜欢吃我做的菜，特别有成就感呢！ ”
厨师许义霞是当地村民，在家门口就能
拥有一份好工作，让她倍感幸福。

“我有一道拿手菜是茶叶炒鸡蛋，
尤其是用我们施集镇明前新鲜嫩叶，炒
出来的菜有独特的板栗香，这道菜一定
会成为热销菜。 ”许义霞自信满满地对
记者说。

“茶香大食堂”建成投用后，村民办
宴席都喜欢安排在这里。 村里还成立“红
白理事会”，对宴席进行监督。 如今，破除
陈规陋习、 提倡勤俭节约的生活方式让
村民“如释重负”，移风易俗的新风尚正
随着“茶香大食堂”的饭菜香溢满乡村。

老年食堂化解“舌尖上的难题”
■ 本报记者 武长鹏

本报通讯员 韩璞

“这里环境好，菜品丰富，价格实
惠。 ”夏俊武老人告诉记者，平时他一人
在家，做饭很麻烦，有了老年食堂，中餐
晚餐可来到这里与其他老人一起边吃
边聊。

近日， 在利辛县城关镇向阳社区
智慧养老服务中心， 社区老年食堂面
向周边老年人开放。

向阳社区党总支书记武雪松介绍，
依托社区智慧养老服务中心建立的老
年食堂， 设置占地近百平方米的就餐
区，崭新的餐具、餐桌及空调等设施一
应俱全。 “我们准备了豆角烧肉、西红柿
炒蛋、清炒绿豆芽、紫菜蛋汤等荤素菜
10 余种，以清淡为主，同时注重营养均
衡，供老人选择。 ”武雪松说，老人到服
务台办理就餐卡，即可刷卡就餐，方便
快捷。

老年助餐服务是老年人关心的民

生实事。利辛县在全面推进老年助餐服
务行动中，2022 年将建成老年食堂（助
餐点）16 个，助餐服务供给能力满足不
少于 1500 位老年人的就餐需求。

记者从利辛县城关镇向阳社区了
解到， 该社区老年食堂中餐每人 8 元、
晚餐每人 6 元，每餐政府补助 2 元。

“社区目前有就餐需求的老人大约
100 人，我们摸排后 ，帮助老人办理相
关手续。 ”武雪松说，社区组织专门人员
对老年食堂的菜肴搭配、 环境卫生、食

品安全进行不定期巡查。
不仅在县城，利辛县的乡村助餐点

建设及助餐服务同时推进。 7 月 12 日，
利辛县孙集镇刘营社区老年助餐点开
始推行助餐服务，通过“个人出一点，政
府补一点，志愿做一点”的方式运营，政
府补贴后每餐价格 2 元至 9 元。 “对行
动不便、家离就餐点较远的老人，社区
党员志愿者会把热乎乎的饭菜送到老
人家中。 ”刘营社区党总支书记关峰告
诉记者。

截至 7 月 13 日， 利辛县城区已建
成老年食堂 15 个， 乡镇建成助餐点 2
个，日均服务老人 1500 余人次。 今年 7
月底前， 该县将建成 76 个城乡老年助
餐服务点，实现城区、乡镇敬老院老年
食堂全覆盖。

云层水汽如何“点化”成雨？
本报讯(记者 许根宏)连日来，持续高

温“烤”验着江淮大地，合肥市部分区域择
机实施人工增雨抗旱作业。 今年 5 月以
来，合肥市已开展人工增雨作业 23点次。

何谓人工增雨？ “人工增雨，即人为
将某种催化剂推送到云层中， 促进小水
滴快速集结形成大水滴，这如同‘卤水点
豆腐’，将云中的水汽‘点化’成雨滴。 ”合

肥市人工影响天气办公室工作人员说。
据这位工作人员介绍， 晴天或少云

时不具备人工增雨作业条件。一般而言，
当云层厚度超过 2000 米，缺乏冰晶却拥
有丰富的水汽， 且云体外面仍有充足的
水汽源源不断补给， 才可以考虑实施人
工降雨。 目前，上述天气条件尚不具备。

如何人工增雨？ 人工增雨主要通过

地面火箭、烟炉、燃气炮和空中飞机等 ４
种途径来实现。 合肥市现有地面火箭固
定作业点 10 个， 拥有包括火箭发射系
统、地面播撒装置（高山烟炉）、增雨防雹
燃气炮系统在内的各类人工影响天气作
业装备 17 套。

如何确保人工增雨安全？ 人工增雨须
在确保绝对安全的前提下开展。 就火箭增

雨作业而言，实施前须提前报备，经批准
允许方可在固定地点实施，且周边一定范
围内须有足够的安全区域，作业上空一定
范围内确保无飞机通过，作业时无关人员
禁止进入作业区域。 需要提醒的是，作业
实施后，市民如发现增雨火箭弹残体或故
障弹，千万不要擅自靠近、拆除、搬动或储
藏，须立即向当地气象局或派出所报告。

增雨催化剂有毒吗？据介绍，用于增
雨的火箭弹主要由焰剂和碘化银催化剂
构成， 目前使用的一枚火箭弹含有碘化
银 36 克，发射后在空中燃烧播撒，最终
残留在地面或水中的碘化银含量微乎其
微，不会对环境和水质造成污染。

民生资讯·气象

合肥中欧班列突破 2440列
本报讯（记者 许根宏）记者近日从

合肥市商务局获悉， 截至 6 月 26 日，合
肥中欧班列累计发运突破 2440 列，海铁
联运发送超 16 万标箱，实现进出口贸易
额超百亿美元。

中欧班列是指按照固定车次、 线路
等条件开行，往来于中国与欧洲及“一带
一路” 沿线各国的集装箱国际铁路联运
班列。

2014 年 6 月 26 日， 我省首个国际
铁路货运专列“合新欧”中欧班列从合肥
北站出发，驶向哈萨克斯坦阿拉木图。 8
年来，被誉为“钢铁驼队”的合肥中欧班

列，目前已构建起一条以合肥为基点、纵
贯中原地区的国际物流大通道。 2021 年
12 月 8 日，随着一列满载白色家电的合
肥中欧班列从合肥北站物流基地启程，
标志合肥中欧班列突破 2000 列大关。目
前，合肥中欧班列已实现二连浩特、阿拉
山口等五大口岸全线贯通， 构建了多线
路、多口岸、强联动、高覆盖的国际物流
大通道。

截至 2022 年 5 月底，合肥中欧班列
已实现点对点直达德俄法等 17 个国家，
汉堡、赫尔辛基等 81 个国际站点，基本
实现对欧洲全覆盖。

淮北“链式思维”发展锂电产业
本报讯（记者 丁贤飞 通讯员 王俊

杰 吴永生）近日，总投资50亿元的南京
中比新材料基地项目签约落户淮北高新
区。 该项目的签约落户，是淮北市以“链
式思维” 赋能锂电产业高质量发展的一
个缩影。

今年以来， 淮北市重点打造以锂电
产业链为代表的新能源产业， 相继落地
金浦钛业新能源电池材料一体化项目、
皖能集团新能源建设项目和新能源产业
基地项目等 3 个百亿元项目。

在填补上游空白方面， 该市成功签
约协议投资 100 亿元的新能源电池材料
一体化项目。 由金浦钛业在安徽（淮北）

新型煤化工合成材料基地投资建设的
20 万吨/年电池级磷酸铁、20 万吨/年磷
酸铁锂等新能源电池材料一体化项目，
有力延长了新能源产业链条。

在加强中游应用方面， 淮北市今年
以来新引进锂电池企业签约项目13个，
着力打造以电芯制造、pack封装、正负极
材料和终端应用产品为代表的锂电池产
业链。

在抢滩下游布局方面， 该市利用首
批新能源汽车等产品电池即将淘汰、锂
电池回收将会得到大规模发展的契机，
敏锐布局锂电池回收产业， 积极对接国
内知名锂电池回收企业，在谈项目 2 个。

安庆机场新航站楼正式启用

本报讯 （记者 陈成）7 月 18 日，安
庆机场新航站楼正式启用。

新航站楼以“山水宜城，峥嵘叙事”
为设计理念， 建筑以轻盈的玻璃幕墙和
连续性的大屋面为主， 整体形状如振翅
飞鸟，扶摇直上、气势恢宏。

新航站楼建筑面积 13928 平方米，
有值机柜台 9 个，登机口 6 个，安检口 5
个，机位 6 个（6C)，新建登机廊桥 4 座，

配套建设有智能楼宇控制系统、 人脸识
别系统、安检信息和行李跟踪系统等。新
航站楼投入使用后可满足年旅客吞吐量
150 万人次的需求。

据了解，安庆机场 1993 年开通民航
业务，至今已安全运输近 30 年，现可直
飞北京、上海、广州、深圳、西安等近 20
个大中城市。

宣城多措推动金融助企纾困

本报讯（记者 张敬波）记者 7 月 19
日从宣城市召开的新闻发布会上获悉，
该市今年坚持纾困与培优相结合， 全力
推动金融助企纾困政策落地见效。 今年
1 月至 6 月，该市累计发放再贷款、再贴
现 38.28 亿元，居全省第 4 位 ；再贷款 、
再贴现余额 48.35 亿元 ， 同比增 长
105.94%，居全省第 6 位。

宣城市用好货币政策工具， 扩大信
贷投放， 大力推动煤炭清洁高效利用专
项再贷款、 科技创新再贷款和交通物流
专项再贷款落地，出台《宣城市当前金融
支持民宿行业发展若干举措》等政策，明
确给予重点困难企业贷款贴息等支持。 6
月底， 该市人民币各项贷款余额 2310.8
亿元，同比增长 16.66%，增速高于全省

平均水平 2.13个百分点，居全省第 5 位。
1月至 6月，该市新增人民币贷款 266.03
亿元，同比增长 46.66 亿元，完成省定预
期目标任务 260亿元的 102.32%。

同时，该市积极开展“访企解难”融
资畅通活动，引导金融资源向重点产业、
小微企业和“三农”集聚。 6 月底，该市制
造业、小微企业 、涉农贷款余额分别达
289.54 亿元 、961.24 亿 元 、1229.21 亿
元 ， 分 别 占 贷 款 余 额 的 12.53% 、
41.6%、53.2%。 同时抓好新型政银担 、
税融通 、 续贷过桥等三大金融创新业
务。 1 月至 6 月，该市累计开展新型政银
担业务 32.95 亿元、发放“税融通 ”贷款
32.6 亿元， 为 304 户小微企业周转续贷
过桥资金 11.49 亿元。

专家提示需警惕瘦素型脂肪肝

据新华社电（记者 沐铁城）随着人
们生活水平的提高， 饮食结构和生活方
式发生很大变化， 脂肪肝已成为常见肝
病之一。专家提醒，对脂肪肝需要重视和
预防，防止形成终末期肝病。

专家表示， 但不是所有的脂肪肝都
是肥胖型。 脂肪肝中肥胖型可能占 70%
至 80%，还有 20%至 30%属于瘦素型。

专家介绍， 瘦素型脂肪肝分几种情
况。第一类是青少年脂肪肝，青少年脂肪
肝跟成人脂肪肝在组织学里的表现以及
炎症部位和治疗方式都不太一样。 第二
类是自身免疫性肝病患者合并脂肪肝，
而脂肪肝的合并有时并不伴有肥胖。

如何防范脂肪肝的发生？专家建议，
首先要养成良好的生活习惯， 每天保持
正常作息，少熬夜；其次，保持良好的饮
食习惯，一些高热量、高碳水化合物的食
品需要严格控制； 同时养成锻炼的好习
惯，这是保持身体健康非常重要的方面；
最后，不随便吃保健品或者减重食品，如
有需要一定要在医生指导下进行。

专家说，不是所有 BMI（身体质量指
数） 大的人才有可能得脂肪肝，BMI正常
的人也可能会得脂肪肝，并且这种脂肪肝
有一部分发展速度较快。对于脂肪肝的控
制，生活方式调节是一方面，但内分泌、免
疫性系统疾病的控制和调节则更有效。

民生资讯·健康

7 月 17 日，歙县深渡镇大茂社区“党建馆”内，社区党总支负责人给社区居民讲
解“党建信用村”建设。 大茂社区今年初建成示范“党建馆”，吸引了社区党员群众前
来参观。 本报通讯员 吴建平 摄


